
“嫦娥之父”的科普缘
中科院院士欧阳自远跑遍全国做了474场讲座

提到中国探月“嫦娥工程”，国人无

不为之自豪。“嫦娥工程”的首席科学家，
被誉为“嫦娥之父”的，是年过八旬的欧

阳自远院士。
近日， 欧阳自远收获了一个有趣的

奖项———由北京各大媒体近百名科技记

者编辑评出的 “最受媒体欢迎科学家”
奖。 其中， 欧阳自远既是年龄最大的长

辈，也是唯一的中科院院士。

不能在象牙塔里自我欣赏

国家天文台七楼走廊的尽头， 是欧

阳自远院士的办公室。窗台上的藤蔓，掩
映着大大小小的月球仪、 地球仪、 天球

仪，它们跟着主人“走南闯北”，见证着这

位八旬老人的科普之路。
“科学家不能在象牙塔里自我欣赏，

我们重要的使命是推动科学技术的进步，
让公众理解、热爱科学。”从2008年到2016
年，欧阳自远跑遍了全国各地，做了474场
科普讲座，听众大约27万人次。

每次做科普讲座， 欧阳自远都背着

十几斤重的电脑、投影设备，提前半小时

到报告会现场，将一切准备妥当，等待听

众。欧阳自远身上，体现着老科学家的谦

谦风骨。在国科大为本科生讲授《发现宇

宙》时，他会因为需要坐着讲课而道歉，
也会在课前课后向学生鞠躬表示感谢。

“我们国家对科普很重视。习近平总

书记强调，科技创新、科学普及是实现创

新发展的两翼， 要把科学普及放在与科

技创新同等重要的位置。” 欧阳自远说。
他最高兴的事情，是每次做完科普报告，
都能收到一些观众来信 ，“他们会告诉

我，将来要做一个科学家，去揭开宇宙的

奥秘！” 茛 下转第五版

不差钱的中国电影市场还缺啥
随着阿里影业重新定位，越来越多资本大鳄开始调整战略

“当中国电影处于低谷时期， 缺

钱是最大问题； 当产业进入发展黄金

期， 被资本过度青睐， 变成了另一个

问题。” 19 日， 资深电影市场研究专

家刘嘉说， 过量资本带来的利与弊已

深深影响了中国电影市场。
今年的上海国际电影节上， 有两

个现象能为上 述 观 点 做 出 注 解 。 其

一， 有心人做了统计， 前一年趁着业

界峰会， 上百家新影业公司争相发布

片单， 但一年过后， 不仅项目启动不

足 35%， 就连许 多 公 司 的 名 字 也 早

已泯然江湖 。 其二 ， 阿里 影 业 CEO
俞永福重申了集团的定位， “不是要

成为一家传统意义上的影视公司， 而

是叫阿里影业基础设施公司”。 此举

被业界解读为 “调整战略， 从此专做

影视界的 ‘水电煤’， 以他们的技术优

势来为其它内容的创造者赋能”。
一些所谓 “新贵” 离场， 一些大佬

“退半步”。 资本在电影市场里的快进快

出， 从表面看， 是市场经济的特征———
潮汐有信； 从本质挖， 是内容创作的难

以逾越———国内目前 2300 多家影视公

司里 ， 散兵游勇是绝大多数 ， 要 造 就

“百年老店” 绝非一日之功。

零进度的片单背后， 是人
才缺口

如果排一张表格， 将 2016 年的许

诺逐一比对， 结果是惊人的。 去年上半

年 各 类 影 业 公 司 发 布 的 片 单 超 过 500
部 ， 目 前 看 来 顺 利 开 机 的 不 足 35% ，
甚至有半数处于零进度状态。 光线传媒

总裁王长田道出关键， “按目前的片单

计划， 中国电影还缺两三百名导演”。
2013 年， 青年导演郭帆 33 岁时执

导的第二部电影 《同桌的你》， 2000 万

元成本获取了 4.7 亿元票房， 而被视作

新生代导演的重要力量 。 2016 年他的

第三部作品就接手投资 3 亿有余的科幻

片 《流浪地球》。 在著名监制、 导演黄

建新看来， 郭帆就是中国电影人才捉襟

见肘的一个缩影， “名导、 大导都与大

公司有约， 都有数亿元的大制作在手，
所以， 催促着新导演尽快跳级成长， 成

了唯一解决办法”。 还有人发现， 去年备

案的近 3000 部电影里， 今年至少有 200
部已经悄然调整为投资更小、 变现方式

更灵活的网络电影、 网络剧。
不仅导演、 制片人满足不了密集片

单， 演员与后期制作等等也到处都有空

白要填。 新公司无论大小， 都有这样的

苦恼： “手上有钱， 但找不到人， 稍微

出名一些的演员个个档期排满。” 所以，
“轧戏”、 替身、 抠像等技术手段在不少

影视作品里取代了真演员， 常被观众诟

病 ； 而 编 剧 找 “枪 手 ” ， 导 演 只 “挂

名”， 纵容了不少粗制滥造的产品。

高度工业化，需从细分“工
种”开始

阿里影业当年入驻电影圈时 ， 引 发

“从此大家替BAT打工” 的慨叹犹在耳畔。
细看互联网巨头影业在过去一年的表现，
阿里出品的 《摆渡人》 颇为典型———雄厚

的资本支持， 请来王家卫监制， 邀来多位

明星坐镇， 但因其签约的作家导演不谙电

影制作规律， 遭遇大面积差评。
正如一位带着游戏IP入场的影业公司

负责人告诉记者， “我们低估了电影， 高

估了自己”。 越来越多的 “有钱人” 开始

承认， 电影不是手握几个IP和资本， 就能

在大银幕完美亮相的。 从创意到成片， 一

部电影需要正常的制作周期， 而中国电影

市场也需要细分工种后才能成熟。
科幻电影 《三体》 每年都会被讨论一

番， 从最早高调放话， 到编剧、 导演、 资

本等悉数易主， 该片几乎成了中国电影工

业的一个痛脚。 有专家总结此片前期拍摄

素材 “全部作废” 的缘由———做游戏

的公司完全是电影的门外汉， 前期拍

摄时全然没有后期的专业建议加入，
导致前后期无法对接， 即便好莱坞一

流的工业光魔前来，也无能为力。
老牌制作公司也面临工业链不完

善的困扰。 红色经典翻拍片 《智取威

虎山》 堪称近年来的佳作。 片中， 除

了 “夹皮沟大战” 等几场重头戏是在

雪乡实景拍摄， 有70%的雪景靠 “实

景+特效”完成。 担任该片监制的黄建

新透露，这些雪景曾让他们伤透脑筋。
“英国产出一种纸雪，逼真度高，且环

保，但造价约为800元/平方米。 我们在

调用了亚洲的存货后，还有缺口。 ”他
们在寻找替代品时发现， 国内通常用

硫酸镁， 成本约为50至60元/平方米，
但污染严重。 片方不得不花费高昂运

费从遥远的澳大利亚进口纸雪。
资本入场后， 往往一股脑冲着更

显眼、 更易出名的内容创作而去， 殊

不知， 从前期设备到后期制作， 电影

工 业 的 王 国 里 ，
每一颗螺丝钉都

有 其 必 要 价 值 。
高 度 工 业 化 的

完 善 成 熟 ， 中

国 电 影 仍 需 理

性等待。

■本报首席记者 王彦
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本报讯 （通
讯 员龚宇一 记

者祝越 ） 市 十 四

届 人 大 常 委 会 第

三 十 八 次 会 议 昨

表 决 通 过 《 上 海

市 社 会 信 用 条

例 》 ， 条 例 将 自

2017 年 10 月 1 日

起 施 行 。 市 人 大

常 委 会 主 任 殷 一

璀 主 持 全 体 会 议

并讲话。
会 议 听 取 了

市 人 大 法 制 委 员

会 副 主 任 委 员 唐

周 绍 所 作 的 关 于

《上海市社会信用

条例 （草案）》 修

改 情 况 的 报 告 ，
并 表 决 通 过 了 该

条 例 。 据 介 绍 ，
条 例 的 调 研 和 起

草 历 时 近 三 年 ，
界 定 了 “社 会 信

用 ” 的 内 涵 ， 确

立 了 公 共 信 用 归

集 和 使 用 的 基 本

规 则 ， 对 “信 息

主 体 权 益 保 护 ”
等 内 容 详 细 阐

述 ， 建 立 了 “守

信 激 励 、 失 信 惩

戒 ” 的 基 本 制

度 。 上 海 出 台 综

合 性 地 方 信 用 立

法 ， 是 对 国 家 信

用 改 革 战 略 性 任

务 的 落 实 ， 在 本

市 地 方 立 法 框 架

中 具 有 填 补 空

白 、 拓 展 领 域 的

重要作用。
会议听取了市人大法制委员会副

主任委员 丁 伟 所 作 的 关 于 《关 于 促

进和保障崇明 世 界 级 生 态 岛 建 设 的

决定 （草案）》 审议结果的报告， 并

表决通过了该决定， 将自2017年7月

1日起施行。
茛 下转第四版
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习近平在忻州市岢岚县赵家洼村特困户刘福有家中察看扶贫手册。 新华社记者 庞兴雷摄习近平在吕梁市兴县瞻仰晋绥边区革命纪念馆。 新华社记者 李学仁摄

■本报驻京记者 郭超豪

巨鹿路888号遭违拆事件受严肃处理
静安区对违法行为人王某罚款3050万元，

责令其在10个月内恢复建筑原状；对2个政府
责任部门及10名责任人员严肃问责

让依法保护历史建筑、传承历史文脉成为全社会共识

本报讯 （记者顾一琼） 昨天， 静

安区公布对巨鹿路 888 号优秀历史建筑

被业主违法拆除事件的调查结果， 决定

对违法行为人王某罚款 3050 万元， 责

令其在 10 个月内恢复建筑原状。 同时，

对相关政府责任部门及 10 名责任人员

严肃问责。
被列为优秀历史建筑的巨鹿路 888

号被违法拆除事件， 经媒体报道后引起

社会广泛关注。 茛 下转第二版

保护文物和发展经济，二者同等重要
荩 刊第二版·要闻

扎扎实实做好改革发展稳定各项工作
为党的十九大胜利召开营造良好环境

习近平在山西考察工作时强调：各级党委要守土有责、守土尽责

新华社太原6月23日电 中共中央总

书记、国家主席、中央军委主席习近平近

日在山西考察时强调，召开党的十九大，
是党和国家政治生活中的一件大事。各

级党委要守土有责、守土尽责，扎扎实实

做好改革发展稳定各项工作， 为党的十

九大胜利召开营造良好环境。
三晋大地， 生机盎然。6月21日至23

日， 习近平在山西省委书记骆惠宁、省

长楼阳生陪同下，来到吕梁、忻州、太原

等地，瞻仰革命纪念馆、革命旧址，深入

农村、企业，就当前经济社会发展和贯彻

落实党的十八届六中全会精神进行考察

调研。
位于吕梁山区的吕梁市兴县， 在中

国人民抗日战争和解放战争时期， 是晋

绥边区首府所在地和八路军一二○师主

战场之一。21日上午，习近平从北京到吕

梁一下飞机， 就驱车近两个小时来到兴

县蔡家崖村， 向晋绥边区革命烈士敬献

花篮，瞻仰晋绥边区革命纪念馆，参观晋

绥边区政府、晋绥军区司令部旧址。一幅

幅图片、一件件实物，展现了我们党领导

人民开展革命斗争的情景。 习近平不时

驻足凝视，询问有关细节。他指出，来到

这里深受感动、深受教育。我们党的每一

段革命历史， 都是一部理想信念的生动

教材。全党同志一定要不忘初心、继续前

进，永远铭记为民族独立、人民解放抛头

颅洒热血的革命先辈， 永远保持中国共

产党人的奋斗精神， 永远保持对人民的

赤子之心，努力为人民创造更美好、更幸

福的生活。
参观结束时， 习近平同晋绥边区的

老战士老同志代表一一握手，亲切交谈，
充分肯定他们的贡献，祝他们健康长寿、
晚年幸福，并同他们合影留念。闻讯等候

在这里的群众高声欢呼“总书记好！”“总
书记辛苦了！”习近平迎上前去同乡亲们

握手，向大家致意。
老区人民生活怎么样？ 老区脱贫攻

坚工作怎么样？习近平十分关心。21日下

午，他驱车1个多小时，来到忻州市岢岚县

赵家洼村考察。
赵家洼村是吕梁山集中连片特困地区

的深度贫困村。习近平到特困户刘福有、曹
六仁、王三女家中看望。每到一户，他都仔

细察看生活设施， 询问家庭人员构成及基

本情况，同主人一起算收入支出账，详细了

解致贫原因和扶贫措施落实成效。 得知刘

福有和自己71岁的妻子、92岁的母亲一家3
口都有病在身， 习近平要求有关负责同志

高度重视因病致贫、因病返贫问题。曹六仁

告诉总书记， 特困户能得到党和政府这么

多扶助 ，过去做梦都不敢想 。习 近 平 对 他

说，党和政府就是为老百姓服务的 ，让大

家生活越过越好是我们的职责。王三女的

丈夫 、儿子已经去世 ，孙子 、孙女有残障 ，
习近平安慰她好好生活， 叮嘱当地干部安

排好她孙子和孙女的特殊教育。 总书记温

暖亲切的话语和无微不至的关怀， 让特困

户和在场所有人深受感动。
茛 下转第三版

希望乡亲们同党中央一起撸起袖子加油干
■ 脱贫攻坚工作进入目前阶段，要重点研究解决深度贫

困问题。实施整村搬迁，要规划先行，尊重群众意愿，统筹解
决好人往哪里搬、钱从哪里筹、地在哪里划、房屋如何建、收
入如何增、生态如何护、新村如何管等具体问题。希望乡亲们
同党中央一起撸起袖子加油干，让好日子芝麻开花节节高

让既干净又干事的人能施展才华脱颖而出
■ 各级党组织要着力把严肃党内政治生活的成果转化

为促进党的事业发展的持续动力，把广大党员干部的精气
神引导到改革发展上来， 让干净的人有更多干事的机会，
让干事的人有更干净的环境，让那些既干净又干事的人能
够心无旁骛施展才华、脱颖而出，真正实现党的建设和党
的事业互促共进

■ ２０１６年上海港完成集
装箱吞吐量３７１３万标箱。洋
山四期的建成，将把上海港
的吞吐能力提升到４０００万
标箱以上，继续稳居世界第
一大港 荩 刊第二版·要闻


